

Foro Político de Alto Nivel 2020 sobre Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas

Foro Político de Alto Nivel 2020 sobre Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas (HLPF2020)



FORO POLÍTICO DE ALTO NIVEL
SOBRE EL DESARROLLO SOSTENIBLE

El [Foro Político de Alto Nivel sobre desarrollo sostenible 2020](#) se ha celebrado en Nueva York, del 7 al 16 de julio, bajo el lema **«Acción acelerada y vías de transformación: realización de la década de acción y entrega para el desarrollo sostenible»**.

Esta reunión, que se desarrolla anualmente, es la plataforma central de Naciones Unidas para el seguimiento y la revisión de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y sus 17 ODS.

Los participantes han debatido sobre la situación actual de los ODS y el impacto que la pandemia de COVID-19 está teniendo sobre estos objetivos de desarrollo. También han reflexionado sobre la manera en la que la comunidad internacional puede responder ante la pandemia para acelerar los avances hacia los ODS durante esta década y lograr los objetivos de la Agenda 2030.

En la reunión del año 2019 se puso de manifiesto que el progreso era irregular y que había muchos ámbitos que necesitaban con urgencia mejoras considerables. En la actualidad, lo que comenzó siendo una crisis sanitaria se ha convertido rápidamente en la peor crisis humanitaria y económica de nuestro tiempo. A finales de abril, la covid-19 se había extendido a más de 200 países y territorios, el número de casos confirmados había superado los 3,2 millones y más de 230.000 personas habían fallecido. Los efectos de la pandemia y las medidas adoptadas para mitigar su impacto han saturado los sistemas de salud en todo el mundo y han mermado los medios para subsistir de la mitad de las personas en edad de trabajar a nivel mundial, por lo que se espera decenas de millones de personas se suman de nuevo en una situación de pobreza extrema.

La pandemia se está afectando de manera desproporcionada a las personas cuya situación es más vulnerable, entre ellas las personas mayores y las personas con discapacidad. **La crisis sanitaria, humanitaria y económica que estamos viviendo está poniendo en riesgo los compromisos adquiridos para conseguir alcanzar los ODS pero, también está haciendo que su cumplimiento sea aún más urgente y necesario.**

Este año, 47 países han presentado sus informes de revisiones nacionales voluntarias (VNR) donde analizan el grado de implementación de la Agenda 2030. De esos países,

Foro Político de Alto Nivel 2020 sobre Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas

26 lo hacen por primera vez, 20 de ellos por segunda vez y 1 es la primera vez que presenta una revisión nacional voluntaria.

Personas mayores y envejecimiento de la población en el HLPF2020

Los principales grupos y partes interesadas que participan en el Foro Político de Alto Nivel envían documentos para informar los diferentes debates que se desarrollan a lo largo de las sesiones de trabajo, que el ECOSOC compila y resume en un único informe.

A continuación, se hace referencia a las menciones y reflexiones previas que se han hecho sobre las personas mayores y el envejecimiento de la población en relación con aquellos asuntos que fueron debatidos en el Foro de Alto Nivel.

- La aceleración en la implementación de la Agenda 2030 durante la próxima década en la que se incluya a las personas de todas las edades requiere políticas públicas con un enfoque orientado a todas las etapas de la vida y con una perspectiva basada en los derechos humanos. En el Informe Global de Desarrollo Sostenible 2019 se destaca el bienestar como un impulsor clave del desarrollo sostenible y la necesidad de abordar las desigualdades para las personas de todas las edades.
- Las tendencias demográficas que ponen de manifiesto el envejecimiento global de la población deberían tener repercusión sobre la legislación, las políticas y los servicios de todos los países. Según el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de Naciones Unidas (DESA), en el 2019 las personas de 65 años o más representaban el 9% de la población mundial y se prevé que en el año 2030 aumenten al 12%, llegando al 16% en el 2050.
- La pandemia de covid-19, que afecta de manera desproporcionada a las personas mayores y aquellas con afecciones de salud subyacentes, destaca la importancia que tiene la cooperación a la hora de proporcionar sistemas de salud con recursos suficientes que respondan a las necesidades de las personas a lo largo de todas las etapas de la vida. El plan de acción de la Década del Envejecimiento Saludable 2020-2030, que está desarrollando la Organización Mundial de la Salud, es una oportunidad para reconocer que el mundo está envejeciendo y garantizar que todas las personas puedan vivir más años con dignidad y calidad de vida.
- La discriminación por razón de edad que existe en las legislaciones y en las políticas públicas, como la edad de jubilación obligatoria o las políticas que establecen límites de edad superiores para acceder a servicios financieros, legales o de otro tipo, junto con la ausencia de datos específicos sobre las personas mayores, fomentan la vulneración de sus derechos, sumiendo a las personas mayores en la pobreza y excluyéndolas de la sociedad.
- Se prevé que en el año 2050 el 54% de la población mundial de 65 años y más serán mujeres y que la proporción de mujeres entre las personas de 80 años y más llegará al 59% de la población total. Las mujeres experimentan mayores dificultades económicas a medida que envejecen porque pueden

Foro Político de Alto Nivel 2020 sobre Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas

llegar a experimentar una discriminación por razón de género acumulada a lo largo de toda su vida, en especial en el ámbito de educación y empleo. Esta discriminación puede ser múltiple si además de por razón de género experimentan discriminación por una discapacidad, enviudar o la pobreza.

- La recomendación sobre protección social del Informe Global de Desarrollo Sostenible 2019, en la que se incluyen las pensiones y los servicios de apoyo a las personas mayores y las personas con discapacidad, no debe limitarse a aquellas personas que trabajan exclusivamente en el ámbito formal a tiempo completo, también debe incluir a aquellas que trabajan en el ámbito informal.
- Los Estados miembros deben adoptar medidas para asumir un incremento muy significativo del porcentaje de personas de edades avanzadas que vivirán en entornos urbanos. Debe garantizarse ciudades accesibles para las personas de todas las edades en el diseño y la planificación de las infraestructuras.
- Con frecuencia, los derechos, las capacidades y las necesidades de las personas mayores se pasan por alto en situaciones de ayuda humanitaria. Las lagunas en la recopilación de datos sobre personas mayores durante las crisis enmascaran los impactos y las necesidades específicas por edad, género y discapacidad. Las personas mayores deben incluirse en la evaluación y planificación humanitaria y en la preparación y respuesta ante los desastres.
- En general, los datos que se recopilen deben desglosarse en un mínimo de cinco años de edad, por lo que se insta a los Estados Miembros a participar en el trabajo del Grupo Titchfield sobre estadísticas relacionadas con el envejecimiento y estudiar sus recomendaciones.
- La pobreza crónica, la desigualdad, la inseguridad de ingresos y las crisis humanitarias afectarán a todas las generaciones en todo el mundo más allá de 2030, a menos que se adopten políticas que incluyan a las personas en todas las etapas de la vida de forma inmediata. Las políticas inclusivas con la edad basadas en el marco internacional de los derechos humanos, la cohesión intergeneracional, la perspectiva de género y la discapacidad, entre otros aspectos, proporcionarán seguridad de ingresos, vidas saludables, viviendas dignas, seguridad alimentaria y garantizarán el ejercicio de los derechos de todas las personas en cualquier etapa de la vida.

Conclusiones y recomendaciones generales del Secretario General de Naciones Unidas sobre la implementación acelerada del decenio de acción ante la situación originada por la covid-19, previas al Foro Político de Alto Nivel 2020

Anteriormente, en el contexto de Naciones Unidas, se manifestó que los ODS podían lograrse para el año 2030 si se aumentaban la velocidad y el nivel de compromiso durante el decenio de acción (2020-2030). En este sentido, **el Secretario General de Naciones Unidas elaboró un informe en el que expone una serie de conclusiones generales con carácter previo al HLPF2020 para lograr la**

Foro Político de Alto Nivel 2020 sobre Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas

implementación acelerada de los ODS durante el decenio de acción de desarrollo sostenible.

La situación provocada por la covid-19 pone de relieve lo interconectado que está el mundo y por qué la cooperación entre los Estados es ahora más importante que nunca. **Para dar una respuesta eficaz a la pandemia es necesario que los países intensifiquen la cooperación en distintos ámbitos, en concreto para adquirir equipos sanitarios, vacunas, tratamientos y compartir experiencias, junto con el compromiso de coordinar el diseño de políticas económicas.**

El Secretario General considera que el brote no debe ser una excusa para debilitar la cooperación y las alianzas, sino que, al contrario, debería servir de recordatorio de que la cooperación internacional necesita reforzarse aún más y propone las siguientes recomendaciones:

- El brote ha reafirmado la necesidad de fortalecer la cooperación multilateral para hacer frente a las emergencias mundiales en el ámbito de la salud y el cambio climático. La rápida propagación de la covid-19 y otras pandemias similares requiere una fuerte capacidad funcional a nivel mundial para coordinar de manera eficaz y eficiente las acciones de los Estados. En ese contexto, es importante reflexionar sobre los cambios necesarios para que las Naciones Unidas desempeñen esa función de coordinación. La pandemia también pone de relieve la necesidad de contar con sistemas de salud pública y de respuesta a las emergencias reforzados y más resilientes, en particular en los países en desarrollo
- El espíritu de solidaridad y cooperación que ha caracterizado la respuesta internacional a la pandemia debe ampliarse a la implementación de los ODS y a la emergencia climática, en particular en aquellos países donde los Gobiernos pueden movilizar a todas las partes interesadas para identificar nuevas vías de impacto que aprovechen sinergias entre múltiples sectores de forma simultánea
- La reducción de la desigualdad de ingresos en las sociedades debe convertirse en una estrategia clave para erradicar la pobreza extrema para el año 2030. Si las sociedades no deciden luchar de forma directa contra la desigualdad, el compromiso de no dejar a nadie atrás seguirá siendo solo una aspiración
- Los Estados Miembros deben comprometerse a conseguir reducir las emisiones de dióxido de carbono de forma rápida y sostenida durante el decenio de acción para lograr cero emisiones netas en el 2050 y limitar el calentamiento global a 1,5 °C. Para alcanzar este compromiso se necesitará una reducción del 45 % de las emisiones mundiales de dióxido de carbono para el año 2030. Además, de forma simultánea, los Estados Miembros deben diseñar e implementar estrategias para afrontar los inevitables efectos del cambio climático y proteger a sus comunidades
- El sistema de las Naciones Unidas desempeñará un papel decisivo para que los países puedan alcanzar los ODS para el año 2030. Esa tarea requerirá que todas las entidades de las Naciones Unidas se comprometan firmemente a adoptar los mismos enfoques en la planificación y la implementación de los ODS, así como a establecer alianzas efectivas entre el sistema de las Naciones Unidas y los Estados Miembros a todos los niveles

Foro Político de Alto Nivel 2020 sobre Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas

El Secretario General también **establece tres líneas de acción imperativas para hacer frente a la covid-19 y a la crisis económica y humanitaria**. En primer lugar, responder urgentemente para frenar el impacto de la pandemia y suprimir la transmisión del virus. En segundo lugar, trabajar juntos para ayudar a los Gobiernos y a sus pueblos a salvaguardar los logros y beneficios del desarrollo y para mitigar los efectos socioeconómicos de la pandemia. En tercer lugar, trabajar para asegurar que los esfuerzos nacionales, regionales y mundiales de recuperación sigan los principios contenidos en la Agenda 2030 como base durante el decenio de acción.



[Declaración del Grupo de partes interesadas sobre el envejecimiento para el debate general del Foro Político de Alto Nivel sobre Desarrollo Sostenible 2020](#)



[Declaración general de España con ocasión del Foro Político de Alto Nivel sobre Desarrollo Sostenible 2020](#)

Foro Político de Alto Nivel 2020 sobre Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas

Bibliografía

Informe de Naciones Unidas (DESA) sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2020 (inglés)

<https://unstats.un.org/sdgs/report/2020/The-Sustainable-Development-Goals-Report-2020.pdf>

Foro Político de Alto Nivel 2020 sobre Desarrollo Sostenible de Naciones Unidas

Resumen del ECOSOC de los documentos de debate aportados al Foro Político de Alto Nivel sobre desarrollo sostenible por los principales grupos y otras partes interesadas (inglés)

https://sustainabledevelopment.un.org/content/documents/26120MGoS_discussion_paper.pdf

Informe del Secretario General de Naciones Unidas sobre Acciones rápidas y vías transformativas: hacer realidad el decenio de acción y resultados en favor del desarrollo sostenible (español)

<https://undocs.org/sp/E/2020/59>